

APOYO CONSTANTE Y COORDINADO

El Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania acuerda nuevos envíos de material y se crea en Polonia un centro logístico para el mantenimiento y reparación de los *Leopard 2A*

LA promesa de no dejar sola a Ucrania mantiene su solidez. Y, pese a la incuestionable complejidad de una guerra que no cesa y de aunar demandas y capacidades entre diversas naciones, Occidente ha vuelto a demostrar que va a seguir ahí. El pasado 21 de abril, el Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania celebró su undécima cita —liderado por Estados Unidos e integrado por más de 40 países, desde hace un año se reúne de forma periódica para escuchar las necesidades de apoyo de Ucrania y servir de referencia a los países donantes para coordinar sus aportaciones o lanzar iniciativas conjuntas de asistencia— y volvió a demostrar su compromiso con el envío de más defensa antiaérea, más munición y más material de protección. También acordaron la creación de un centro operativo en Polonia para reparar los *Leopard 2A* entregados a Kiev por la coalición internacional que será financiado con la creación de un fondo común.

La ministra de Defensa española, Margarita Robles, que acudió a la reunión en la base estadounidense de Ramstein (Alemania) acompañada por el secretario general de Política de Defensa, almirante Juan Francisco Martínez Núñez, confirmó la continuidad del respaldo español, reiterando las medidas asistenciales de apoyo humanitario y médico, y anunció que España enviará en fechas próximas nuevas

donaciones de material. En concreto, serán equipos para reforzar las Fuerzas Armadas de Ucrania en áreas como la movilidad, blindaje y protección de fuerzas terrestres, la defensa antiaérea o la capacidad de protección y proyección marítima y anfibia. Esta última se considera clave para asegurar la «ruta verde marítima», que permite la salida de grano ucraniano a través del mar Negro, fundamental para apoyar el Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas, y socorrer a los países africanos y asiáticos más afectados por las hambrunas. Robles, quien explicó que estas nuevas donaciones de material aspiran a cubrir las necesidades prioritarias que le había expresado su homólogo ucraniano, Oleksii Reznikov, durante su visita a Madrid el 12 de abril, conversó tras la reunión con el secretario de Defensa estadounidense, Lloyd Austin.

PRINCIPALES NECESIDADES

Unos días antes de su encuentro en Ramstein, Robles y Lloyd —a petición de este— habían mantenido una conversación por videoconferencia para intercambiar información sobre la situación en Ucrania y la manera de atender sus necesidades sobre el terreno. Austin agradeció vivamente el compromiso continuado de España con Ucrania y su agilidad de respuesta a los requerimientos prioritarios del país. En esta misma línea, y dentro de los constantes in-

tercambios de opinión con sus aliados, la ministra viajó el 24 de abril a Londres para entrevistarse con su homólogo británico, Ben Wallace, a quien reiteró la necesidad de «continuar brindando apoyo político, social y económico y asistencia militar a este país, como hemos venido haciendo desde los primeros instantes de la brutal invasión, adaptándolo a los requisitos del gobierno ucraniano». Por su parte, el secretario de Defensa del Reino Unido declaró que «contribuir a la libertad y la dignidad de Ucrania, ayudándola a defenderse es una obligación moral» y destacó el «compromiso continuado, firme e inequívoco» de ambos países.

Desde que se inició el ataque a Ucrania, España está colaborando activamente en la ayuda militar, humanitaria y asistencial para ayudar al pueblo ucraniano en su defensa e intentar paliar los efectos de la guerra. Como explicó el presidente del Gobierno español, Pedro Sánchez, durante su comparecencia ante el Pleno del Congreso el día 19 de abril, «la guerra ha entrado en su segundo año de duración y, contrariamente a lo que algunos pensaron, sobre todo Putin, lo que ha hecho ha sido fortalecer la unidad europea y también la Alianza Atlántica en la respuesta. En esos términos España va a continuar apoyando a Ucrania con determinación». Y explicó que las entregas de material «se han hecho de forma coordinada con nuestros aliados, también con Ucrania, lógicamente, para asegurar



El Grupo de Contacto para la Defensa de Ucrania durante su reunión en Ramstein (Alemania) el 21 de abril.

que los envíos tengan un impacto efectivo en las capacidades defensivas del agredido, sin resultar una escalada del conflicto, y siempre sin merma significativa de nuestras capacidades nacionales».

RESPUESTAS CONJUNTAS

«Este Grupo de Contacto comenzó desde un lugar de claridad moral. Somos países que vemos la guerra como lo que es y, entre todos, el objetivo es dar respuestas a las demandas de Ucrania. Los aliados estamos comprometidos en este apoyo el tiempo que sean necesario», explicó Lloyd Austin al inicio de la reunión de Ramstein y añadió que «lo que ahora necesita más urgentemente es defensa antiaérea porque eso le permite evitar que las fuerzas aéreas rusas tengan un impacto significativo en su territorio, y defender así a sus ciudadanos, sus infraestructuras, a sus combatientes». Por su parte, el secretario general de la OTAN —que acudió físicamente a la reunión y también lo hizo por videoconferencia el alto representante de la Unión para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell— volvió a insistir en lo determinante que está siendo para la defensa de Ucrania la ayuda internacional y agradeció a los Aliados las nuevas ofertas de ayuda. Stoltenberg explicó la simbólica e intencionada visita que había realizado un día antes a Kiev (fue su primer viaje a la capital ucraniana desde que comenzó la guerra). Además

de asegurar de nuevo a Volodimir Zelenski su apoyo inquebrantable, explicó que había ofrecido al presidente ucraniano asistir como invitado a la próxima Cumbre aliada del mes de julio, afirmando que, en un futuro, «el lugar que le corresponde a Ucrania es dentro de la familia euroatlántica». Los Aliados coincidieron en que lo más importante ahora es ayudar al país a defenderse del agresor.

La reunión de Ramstein ha constatado también que Occidente está reforzando y consolidando la coalición de los carros de combate con la que desde hace unos meses ayudan a Kiev a mejorar su capacidad blindada. A principios de marzo llegaron a territorio ucraniano vía Polonia los primeros 18 *Leopard 2A* de la coalición de varios países (además de Alemania, fabricante de los carros y líder de la coalición, están enviando estos blindados España, Finlandia, Portugal y Canadá) que, en un primer

España aportará material para mejorar la capacidad marítima y anfibia

momento, ha comprometido en total 42 unidades (diez de ellos, españoles). En paralelo, Alemania, Países Bajos y Dinamarca han acordado suministrar entre los tres un mínimo de 100 carros *Leopard 1*. También los británicos donarán a Ucrania 14 *Challenger* y, tal y como anunció el secretario de Defensa estadounidense, en las próximas semanas llegarán a Europa una treintena de sus carros *Abrams*.

Cuando está a punto de cumplirse un año de la primera reunión del Grupo de Contacto, sus miembros han dado un paso más y han decidido no solo ofertar material, sino también los medios para su mantenimiento. En el encuentro, Stoltenberg subrayó la importancia de la logística en la actual fase de la guerra: «Es extremadamente importante; esto ya no es solo una guerra de desgaste, una guerra de desgaste se convierte también en una guerra logística». Conscientes de ello y, de forma paralela a la cita del Grupo de Contacto, Berlín, Varsovia y Kiev firmaron un acuerdo para poner en marcha un centro operativo para reparar los *Leopard* en territorio polaco. El centro, que podría empezar a funcionar a finales del mes de mayo, garantizará que los *Leopard 2A6* y *2A4* puedan repararse rápidamente. «Algo que será necesario en previsión de la anunciada contraofensiva del ejército ucraniano esta primavera», explicó el ministro de Defensa alemán, Boris Pistorius.

Rosa Ruiz